
政协之窗 编辑：徐龙近 电话：2805133 邮箱：ndmdrb@163.com
美编：郑 潇 校对：陈小秋66版版

2024年
1月19日

2022年11月，宁德市获批全国第七批跨
境电子商务综合试验区。迈入一个新的发展
机遇期，如何推动跨境电子商务综合试验区
建设，成为各方及政协委员关注的焦点话
题。委员们结合实际，先后提交了关于加快
推进我市跨境电商综试区建设和发展农村电
商、直播电商、冷链物流、降低快递物流成本
等多件提案。

委员有声音、政协有响应。市政协将委
员提案并案列为 2023年度督办重点提案和
专题议政性常委会会议议题，成立调研组深
入中心城区和有关县市调研走访，前往泉州、
厦门、深圳等地学习经验，扎实开展好课题研
究，形成具有针对性和可操作性的调研报告。

2023年 12月 4日，五届市政协常委会第
八次会议如期召开，围绕“以规划建设跨境电
商综合试验区为契机，加快推进电子商务与
快递物流协同发展”开展协商议政。市委书
记梁伟新、市政协主席兰斯琦、市政府副市长
郑忠辉及市政协在家领导、各县（市、区）政协
主席、部分市政协委员、市直有关部门负责
人、协会及企业代表等齐聚一堂，掀起了一场

“头脑风暴”，找问题、议对策、促发展，共话电
子商务与快递物流产业协同发展之路。

““点对点点对点””摸实情摸实情

没有调研，就没有发言权，调查研究是做
好政协工作的基本功。去年 7月以来，市政
协副主席王代忠带领课题调研组俯下身、沉
下心，深入开展调研，广泛征求意见，全力在
靶向破题上做文章。

调研组深入中心城区和屏南、福安、霞浦、
福鼎等地，从屏南“辰颐严选”电商产业园、小
田姑娘农业及杨美丽农业，福安市晨晨电子商
务、顺丰速运福安甘棠营业部，到中心城区跨
境电商产业园选址地块、国际物流中心，霞浦
京东智慧物流园、赶海父子野湾港水产，再到
福鼎市搜茶记、福建盈浩文化创意……“点对
点”走访电商和快递物流园区及企业、项目50
多个，召开调研座谈会12场，听汇报、摸实情、

寻对策，广泛收集电子商务与快递物流业发展
存在的困难问题和意见建议。

“上君之策尽人之智”，调研组还深入石
狮市青创城、跨境电商公共服务中心，泉州雀
幸公司、东海跨境电商生态园，厦门联多信息
科技公司、象屿厦门跨境电商产业园，深圳前
海数贸、华南城电子商务产业园、深圳市跨境
电商协会等地“取经”，认真考察学习先进城
市发展跨境电商的经验做法。

从盛夏到深秋，一路走、一路看、一路听，
调研组收获满满、倍受启发，对跨境电商综合
试验区建设有了更为深刻的理解，对制约我
市电商产业发展的短板弱项有了更加明晰的
认识。

近年来，我市电商产业发展持续加快，电
商企业发展到1.2万家，电商直接从业人员约
7.5万人，涌现出全唐健康科技、盛耳食品等
约 40家年网络零售额 3000万元至 2亿元的
骨干电商企业，寿宁、柘荣、古田、屏南、霞浦、
周宁等 6个县（市、区）先后被列为国家电子
商务进农村综合示范县，网络销售额持续增
长、产业基础设施逐步完善、产业生态逐渐形
成，电商产业发展取得明显成效。

调研组认为，对标先进地区，我市电商
产业发展还存在明显差距，表现在电商产业
总体规模小，新型业态发展不充分；电商产
业集中度低，缺乏集聚和规模效应；快递物
流发展滞后，企业物流成本高企等。同时，
还存在电商龙头企业缺乏、产业公共服务功
能不完善、本土电商品牌影响力不足、电商
产业生态建设有待加强、快递同质化竞争激
烈等问题，加快推进电子商务、快递物流产
业发展空间巨大。

““实打实实打实””出良策出良策

为了向市委、市政府交上一份出色的答
卷，去年10月以来，调研组逐一梳理问题，认
真讨论研究，《以规划建设跨境电商综合试验
区为契机，加快推进电子商务与快递物流协
同发展》调研报告几易其稿，不断完善对策思

路和建议，力求更加务实管用。
在专题协商会上，一份沉甸甸的调研报

告摆在了与会者面前。王代忠代表调研组作
主旨发言，围绕调研报告内容，详细阐述了我
市电商产业发展主要成效、存在的主要问题
及其原因，并提出了四方面具有针对性、可操
作性的对策建议。

——高标准建设跨境电商综试区，舍得
拿出主城区中心位置用地或调整利用现有国
企房产地块，高起点规划一个较具规模的跨
境电商产业园区；引进国内跨境电商平台龙
头企业运营团队，“引龙头、建生态”，推动形
成跨境电商综合服务生态圈；围绕吸引本地
跨境电商企业入驻、加强与跨境电商平台战
略合作等，研究制定精准管用的系列扶持政
策和优惠措施；大力扶持培育水产品、食用菌
等预制菜龙头企业，开拓海外华人华侨市场
和俄罗斯、中亚国家等新兴市场，培育具有宁
德特色的跨境电商产业带。

——加快建设电商产业和快递物流园
区，创造条件规划建设电商快递物流一体化
综合性园区，并布局大型直播基地、云仓中心
等新业态，推动电商与快递协同发展，有效减
低快递物流成本；支持邮政和地方国企等建
设冷链寄递物流体系，具备条件的县、市建设
生鲜农产品冷链集配中心，加快补齐冷链物
流短板；把快递末端服务基础设施纳入新建
住宅项目前置审批程序，加强现有乡镇场站、
局所、服务网点等各类物流资源整合、改造利
用和共建共享，优化快递末端网络服务。

——大力发展直播电商，支持传统电商
企业提高直播业务比重或转型发展直播电
商，扶持一批电商企业和直播基地做大做强，
推动直播电商规模化发展；各县（市）要建设
行业性大型直播基地，吸引直播电商企业和
有实力的主播进驻，推动直播电商集聚发展；
采取引进与培养相结合的方式，建立农村电
商人才培训基地和人才培养机制，大力开展

直播带货技能培训；重点培育按摩保健器具、
水产品、茶叶、食用菌等产业带电商龙头企业
打造企业品牌，支持引导“小田姑娘”“赶海父
子”等类目头部主播开辟新赛道，打造一批头
部主播品牌。把县域公用品牌植入电商产品
和直播现场等，培育打造本土电商品牌。

——加大政策扶持力度，科学编制宁德
市物流发展规划，适当增加中心城区电商快
递物流用地规模，鼓励支持盘活存量低效用
地和现有厂房发展电商快递物流产业，落实
物流用地享受工业用地政策，进一步强化用
地保障；专项设立电子商务和快递物流发展
资金，适当补贴快递物流、冷链物流费用，进
一步加强财政资金扶持；科学设置高校电子
商务、现代物流等专业和相关课程，改进人才
评价标准，试行人才积分政策，进一步强化人
才支撑；建立市、县两级电子商务公共服务中
心，设立宁德电商产业带线上线下一体化选
品中心，进一步完善公共配套服务。

““面对面面对面””话发展话发展

在这场建言献策、凝聚共识的大会上，
政协委员、企业和行业协会代表们纷纷畅所
欲言、各抒己见，思想的火花在碰撞中不断
迸发。

宁德作为全国第七批 33个跨境电商综
试区城市之一，如何推动跨境电商加快发
展？民建市委会专职副主委周小玫建议，培
育引进国内跨境电商龙头企业，加强全市跨
境电商服务体系建设，提升跨境电商通关、退
税等便利化水平。

“近年来，中心城区物流用地瓶颈制约更
为突出。”市政协常委、福建星光中科投资集
团有限公司董事长陈银平从尽快编制物流规
划，调增物流规划用地规模；盘活利用企业低
效用地，增加物流用地供给；创新“数据得地”

机制，拓展用地空间等几方面提出针对性意
见。

市电商协会会长刘小可认为，应充分发
挥协会在推动电商产业发展中的作用，支持
协会牵头制定电商行业规范，引进知名电商
平台来宁开展业务培训，推动建立行业信用
承诺制度，自觉抵制侵权、盗播等行为，促进
全市电商产业健康有序发展。

……
委员们找准了问题症结，给出了解题方

向，充分彰显政协组织人才荟萃、智力密集、
联系广泛的独特优势。会议现场，市商务、自
然资源、财政、邮政、交投集团等相关部门也
进行交流回应，你来我往，气氛十分热烈。

梁伟新围绕“我们为什么要发展电商产
业特别是跨境电商”“如何创建跨境电商综合
试验区”“怎样保障跨境电商综合试验区建
设”等方面问题，同与会人员展开了深入交
流。他强调，要下大力气、高标准推进跨境电
商综合试验区建设，制定一个科学全面的规
划，优化一批电商服务载体，引育一批优质电
商企业，培养一批电商专业人才，着力把跨境
电商打造成为我市促外贸、稳增长的新引
擎。要把跨境电商综合试验区这块牌子立起
来、用好来，坚持抓创建、抓服务、抓成果，切
实乘好电商产业发展的“东风”，走出一条电
商赋能开放、助力发展的新路径。

兰斯琦要求政协委员把握发展趋势，充
分认识推动电商与物流协同发展的重要战略
意义，把助推宁德电商提质升级作为分内之
责，共同促进宁德特色产业与电商融合发展；
深入调查研究，做好专题协商的“后半篇文
章”，提出更多具有针对性、操作性的建议，促
进电商发展环境不断优化；形成服务合力，认
真落实好联系服务界别群众制度，结合“四下
基层”“委员三进”等活动，引导群众把握“互
联网+”机遇，共同推进宁德电商高质量发展。

□ 陈莉莉 余春川

抢抓机遇 乘势而上
推动电子商务与快递物流产业协同发展

——五届市政协常委会第八次会议侧记

2023年8月16日，市政协调研组开展“加快建设跨境电商综合试验区推动电子商务产
业创新和高质量发展”专题调研。

2023年12月4日，五届市政协常委会第八次会议围绕“以规划建设跨境电商综合试验区为契机，加快推进电子商务与快递物流协同发
展”开展协商议政。


